

Antropología Experimental<http://revistaselectronicas.ujaen.es/index.php/rae>

2021. nº 21. Monográfico Covid-19 y Sociedad

Texto 1: 1-2

Universidad de Jaén (España)

ISSN: 1578-4282 Depósito legal: J-154-200

DOI: <https://dx.doi.org/10.17561/10.17561/rae.v21.6666>

Recibido: 20-00-2021 Admitido: 08-07-2021

**Presentación.
Covid-19 y sociedad****Gustavo A. SEGURA LAZCANO**

UAEMéx (México)

gustavoseguralazcano3@gmail.co

Presentation. Covid-19 and Society

Recientemente el afamado antropólogo argentino Néstor García Canclini expresó que la actual pandemia de la Covid-19 “está mostrando las consecuencias de lo incontrolable y, a la vez, la velocidad asustadora de un mundo tan interconectado, que se desestabiliza en semanas” (2021). En su opinión, los entronizados avances de la globalización capitalista, custodiada por novedosas y sorprendentes tecnologías, ha topado con los límites y dominios de la naturaleza, provocando que la humanidad, en su conjunto, experimente desconfianza y zozobra al grado de buscar amparo en las instituciones públicas, que el propio modelo económico venía debilitando en los últimos años, en buena parte del mundo

En los inicios de la tercera década del siglo XXI, reducir la pobreza, elevar la productividad, revertir el cambio climático y descarbonizar la vida urbana parecían ser los mayores retos que enfrentarían las naciones, sin embargo, la súbita aparición del SARS-CoV-2 y su mortal propagación en el planeta, alteró el escenario deseado y hasta el momento, tanto la economía, como la vida cotidiana no han podido restablecer satisfactoriamente sus principales actividades y proyectos.

Ante el arribo y persistencia de la pandemia global, la humanidad enfrenta hoy, con alto grado de incertidumbre, un escenario inédito, que desafía no sólo las capacidades médicas, sanitarias y científicas, sino el mismo curso civilizatorio propuesto por las naciones más desarrolladas. El moral contagio siendo un tema común, se ha manifestado y rerudecido de manera distinta en cada región, provocando el descontrol e ineficiencia en las acciones institucionales.

Inmersos en una nueva realidad, académicos de las ciencias sociales procedentes de diversas latitudes ofrecen, en este monográfico, su visión particular de la crisis multidimensional que enfrenta la vida humana y que ha venido a ser resignificada por la pandemia del Covid-19. Con una perspectiva iberoamericana, desde Argentina, Colombia, México y España este número configura un diálogo interdisciplinar orientado a fortalecer la conciencia planetaria y comprender aquello que nos acontece y transforma como individuos, comunidades y especie humana.

Cada uno de los artículos contenidos en este monográfico ofrece una lectura particular de la situación que prevalece en el contexto, de su gravedad, del papel de los actores y las instancias intervinientes, de los riesgos y secuelas, de las complejidades, contradicciones y posibilidades que enfrenta nuestra existencia en tiempos aciagos.

En este ejercicio editorial, Carlos E. Massé cuestiona de nueva cuenta el positivismo científico por su tendencia a someter y cosificar la vida, sin reparar en sus graves consecuencias ecosistémicas. En respuesta, el epistemólogo insiste en la necesidad de impulsar paradigmas que den cuenta de la totalidad y el sentido social de investigar. Almudena García, nuevamente examina el consumo cotidiano y los cambios que, en el marco de la economía de mercado, experimenta la conducta humana en condiciones de aislamiento y virtualidad.

Del entorno colombiano, Adriana Quimbayo y Juan Pablo Suárez interpretan los diversos estados de subjetividad que emergen de la nueva normalidad, tomando en cuenta el papel del lenguaje en la construcción de nuevos imaginarios colectivos y sus repercusiones sobre la dimensión corporal.

Focalizados en la situación que enfrentan los jóvenes en México, Francisco Argüello, Ivett Vilchis y Gustavo Segura, a través de un estudio muestral, examinan los cambios ocurridos en el modo y estilo de vida de los estudiantes como resultado del largo periodo de confinamiento social. Por su parte, Alberto Juárez destaca la importancia de pensamiento crítico en los procesos educativos que toman en cuenta las situaciones de riesgo y exclusión. En tal sentido su trabajo apoya la toma de decisiones autónomas creadoras de futuros alternos.

Finalmente, un grupo interdisciplinario de académicos de la Universidad Nacional de Tierra del Fuego, desde Ushuahia en la Patagonia Argentina, integrado por Claudia Clas, Rodrigo Kataishi, María E. Mansur, Amandine Péquignot y Anna Franch comparten sus vivencias y reflexiones sobre la emergencia sanitaria global situados en un contexto que se presupone apartado, pero al mismo tiempo conectado con el resto del mundo.

Bibliografía

García. Nestor (2021). *Ciudadanos remplazados por algoritmos*. Centro María Sybilla Merian. Entrevista de Nathalie Jarast. UNSAM.